

# Lieferkontor

## WIRD INFOPOINT AUSSTELLUNGSERÖFFNUNG

Am 24. Juni wird im Gründer- und Technologiezentrum, ehemals Sitz der Schneidwarenfirma Friedr. Herder Abr. Sohn, das Lieferkontor als neues Willkommenszentrum für Wandernde und Infopoint zur Solinger Industriegeschichte eröffnet.

Was ist eigentlich ein Kontor? Wieso trugen die Lieferfrauen einen Korb auf dem Kopf? Und warum mussten sie die Klingen überhaupt vom Kotten an der Wupper herauf in die Stadt zu den Fabriken tragen? Viele Fragen verbinden sich mit der Geschichte Solingens. Viele Fragen vor allem zur Keimzelle der hiesigen Schneidwarenindustrie: den Kotten, Schleifern und Lieferfrauen.

### Infotürme und Erlebnisstationen

Antworten findet man ab 24. Juni im neu gestalteten Kontor des GuT in Solingen-Höhscheid. Eine neue Ausstellung lädt dazu ein, sich mit den Anfängen der Schneidwarenindustrie und der Historie des Gebäudes zu beschäftigen. Neben interaktiven Erlebnisstationen, auch für Kinder,

stehen dort ab Juni vier mobile „Tower“ mit interessanten Informationen und Medien rund um die Lieferfrauen, die Gründerzeit in Solingen, „Boomtown Grünewald“ und die Marke „Made in Solingen“ sowie den touristischen Entdeckungen rund um die Solinger Schneidwarenindustrie.

### Hochwertige Konzeption

Übernommen haben die konzeptionelle Arbeit Dr. Ulrich Hermanns aus Münster und sein erfahrenes Team. „Besonders gereizt an der Aufgabe hat uns die Verbindung zwischen kulturhistorischer Ausstellung, touristischer Orientierung und der parallelen Nutzung als Teil des heutigen Technologiezentrums“, sagt der Fachmann für Ausstellungs- und Museumsplanung. Unter anderem zeichnet sein Büro verantwortlich für Konzept und Gestaltung des Besucherzentrums am Kaiser-Wilhelm-Denkmal in Porta Westfalica und den musealen Innenausbau des Sudetendeutschen Museums in München.



### Symbolkraft der „Liewerfrau“

Nun also: Solingen, das seit Jahrhunderten für Qualitäts-Schneidwaren steht. Als Symbol für die einzigartige Entwicklung zur „Klingenstadt“ steht die „Liewerfrau“. Vor allem ihrer Arbeit und den damaligen Lebensumständen widmet sich die Ausstellung. Doch nicht nur das: Im GuT beginnt und endet auch der in Realisation befindliche „Liewerfrauenweg“, der die Themen Wandern und Industriekultur miteinander verbindet. Auf etwa 16 Kilometern zeichnet er die Transportwege der Lieferfrauen zwischen Schleiferei und Kaufmannskontor nach, auf denen sie die Rohware bzw. die geschliffenen Klingen in Körben auf dem Kopf balancierten. Projektleiter Lutz Peters von der Tourismusförderung Solingen: „Mit dem Weg und dem neuen Besucherzentrum wenden wir uns an alle, die gerne in einer abwechslungsreichen Landschaft wandern, und dabei mehr über die Geschichte der Region und die Menschen, die hier gelebt haben, erfahren wollen.“

Dafür stellte das nordrhein-westfälische Ministerium für Heimat, Kommunales, Bau und Gleichstellung Mittel aus dem Heimat-Fonds



zur Verfügung, so dass u.a. auch die Ausstellung entstehen konnte. „Es handelt sich dabei aber um keine klassische Museumsausstellung“, so Dr. Ulrich Hermanns, „sondern um mobile Elemente, die im Raum gestalterisch eingesetzt werden. Diese Displays und weitere überraschende Erlebnisstationen in diesem historischen Ambiente – das ist einfach etwas ganz Besonderes, das man sich nicht entgehen lassen sollte.“

### DIE APP ZUM Liewerfrauenwanderweg

In Zusammenarbeit mit der Solinger Initiative „Waldgestalt“ ist eine App entwickelt worden, die Texte zur Solinger Industriegeschichte, zum Wanderweg, zur Kulturgeschichte der Schleifer und Lieferfrauen, historische Fotos und digitales Kartenmaterial versammelt und erschließt.

Die Texte wurden von professionellen Sprechern eingesprochen. Fotos und Hörstücke können online während der Wanderung heruntergeladen und gehört werden. Die APP zeigt die besten Standorte für die jeweils relevanten Informationen.

Der Link zum Prototyp der Waldgestalt-APP (funktioniert nur auf Smartphones): [waldgestalt-app.de](http://waldgestalt-app.de)



### KONTAKT

#### Infopoint im Lieferkontor

Grünewalder Straße 29-31, 42657 Solingen  
[www.gut-sg.de/veranstaltungsraeume/lieferkontor](http://www.gut-sg.de/veranstaltungsraeume/lieferkontor)

Bisher ist das Lieferkontor nur einer der schönen Veranstaltungsräume des heutigen Solinger Gründerzentrums. Eine Webseite zur Ausstellung ist noch im Aufbau.  
Auskunft: Lutz Peters (Projektleitung Liewerfrauenweg Solingen), [l.peters@solingen.de](mailto:l.peters@solingen.de)

